
СПОРТИВНАЯ ЭЛИТА

Ольга Коваленко. Елизавета Барнёва

Чтоб стать мужчиной, мало им родиться. 
Чтоб стать железом, мало быть рудой. 
Ты должен переплавиться, разбиться 
И. как руда, пожертвовать собой.

Павел Геннадьевич Смирнов, кандидат пе
дагогических наук, доцент, декан факульте
та физической культуры:

- Любое дело, за которое взялся, делать так, 
чтобы потом не пришлось краснеть.

Тагир Гумеровч Латфуллин, доктор фи
зико-математических наук, декан факульте
та математики и компьютерных наук:

- Дело чести - держать данное тобой слово.

Юрий Ильич Карнаухов, директор шко
лы №7:

- Воспитать детей, чтобы они были честны
ми, умными, добрыми и порядочными людьми.

23 февраля - День защитника Отечества

М. Львов

или Рассказ о том, как Андрей Потапов стал чемпионом мира
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с техническими сетями.

Владимир Вениаминович Долгушин, за
меститель директора департамента образо
вания и науки администрации Тюменской об
ласти:

- Все, чему должен соответствовать настоя
щий мужчина. Самое главное - не предать: ни 
женщину, ни друга, ни дело, и во всем держать 
данное слово. Все остальное вытекает из этого.

Какие бури дущу захлестнули!
Но ты солдат, и все сумей принять - 
От поцелуя женского до пули, 
Ч научись в бою не отступать, 

^^повность к смерти - тоже ведь оружье,

И ты его однажды примени. 
Мужчины умирают, если нужно, 
И потому в веках живут они.

Сергей Витальевич Кертман. кандидат хи
мических наук, доцент, директор инноваци
онного научно-производственного комплекса 
ТюмГУ:

- Быть ответственным за свое слово, дело и 
поступки.

Валерий Евгеньевич Борисенко, доктор 
физико-математических наук, профессор, за
ведующий кафедрой химической физики:

- Быть порядочным человеком. Это один из 
важнейших критериев, которым я руководству
юсь во всех своих делах.

Алексей Валерьевич Кузнецов, старший 
преподаватель кафедры теории и истории го
сударства и права:

- Для меня дело чести - исполнение своих 
обязанностей перед Родиной. То есть, будучи 
гражданином своей страны, я должен служить, 
платить налоги, уважать законы и правитель
ство. В бытовом смысле - это забота о близких: 
родителях, жене, дочери.

Денис Абышев. мастер спорта, член на
циональной сборной команды России по мини- 
футболу. студент 5-го курса:

- Я считаю делом чести достойно воспитать 
дочь и сделать все, чтобы она ни в чем не нуж
далась. На поприще футбола - достигнуть вы
соких результатов, выиграв чемпионат Европы 
и мира.

Валерий Тадеевич Адамовский, полков
ник полиции, начальник организационно-ана
литического отдела У правления федераль
ной службы по контролю за оборотом нар
котиков:

- Заниматься делом, которое полезно людям.

Сергей Владимирович Любимов, доктор 
экономических наук, профессор, заведующий ка
федрой экономики и управления собственнос
тью:

- Держать слово, чтобы потом не было 
мучительно больно за невыполненное обеща
ние. А вообще, иметь честь на Руси всегда 
считалось самым главным критерием нрав
ственности.
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эхо воины ,

"День Победы я встретил 
семнадцати лети им юношей"

А день освобождения Минска - 3 ню.чя 
1944 года - и окончательной изгнание фаши
стов из родной Брестской области - развед
чиком партизанского отряда имени Дмитрова, 
входившего в состав бригады имени Понома
ренко и действовавшего на территории Ива- 
цевического района.

В этом номере газеты в преддверии 60- 
летия Победы советского народа над фа
шистской Германией мы публикуем воспо
минания участника Великой Отечествен
ной войны Павла Васильевича Микитича.

Павел Васильевич родился 12 мая 1928 
года в крестьянской семье. Среди четырех 
сестер и троих братьев он был самым млад
шим. Родители жили бедно, приходилось им 
помогать. Мальчик Паша пас скот. Пас
тушку сельского скота платили мало и в 
основном рожью.

Павел Васильевич - инвалид Великой 
Отечественной войны по зрению. Время от 
времени дает о себе знать осколок в ладо
ни левой руки, а две контузии вызывают 
шум и боли в голове. За ратный труд на
гражден орденом Великой Отечественной 
войны второй степени и пятнадцатью 
медалями.

"Уже в десять часов утра 22 июня 1941 
года я почувствовал запах пороха, увидел кровь 
и смерть. В первые часы войны немецкие са
молеты направились разрушать мосты через 
реки, бомбить военные объекты. С первых 
минут войны во мне родилась ненависть к 
захватчикам Родины.

Партизаны отряда имени Дмитрова сжита- 
.\и склады с продовольствием и боеприпасами, 
солдатские казармы. Подрывали поезда и от- 
дельные вагоны, особенно с горючим. Охоти
лись за высокими немецкими чинами, препят- 
ствовали захват)’ и угону молодежи на каторж

ные работы в Германию, наказывали 
предателей, направляли доверенных лиц 
на работу в канцелярии врага, брали 
языков, по возможности оповещали жи
телей сел и деревень о налетах кара
тельных отрядов СС и СД. Не раз 
освобождали своих боевых товарищей 
от расстрела и виселицы.

Наши войска летом сорок первого 
отступали отдельными раздробленны
ми группами - лесами, болотами, по 
тропам и проселочным дорогам. Из
нуренные переходами, голодом и ра
нами, многие солдаты не могли нести 
свое снаряжение. Им приходилось раз
брасывать его по частям в кустах, кол
ках. Мне, пастушку, ничего не оста
валось, как все это прятать, закапы
вать в ямах и в расщелинах балок, в 
лисьих норах, в муравейниках и пти
чьих гнездах, запихивать под кучи 
хвороста. Неразорвавшиеся снаряды 
и бомбы я укутывал оденками про
шлогоднего сена с условной вешкой - 
ветка ольхи, увитая хмелем.

Потом, в ходе партизанской войны, 
все это здорово пригодилось. Уже в 
первые дни формирования нашего от
ряда я передал десятки винтовок, три 
пулемета ПД, несколько наганов и гра
нат, множество отдельных винтовочных 
стволов, затворов и ящик патронов.

Приходилось добывать и немец
кое оружие. Устраивали засады на небольшие 
группы пеших, мотоциклистов, колонны из 
двух-трех машин, на обозы, караульных скла
дов и ответственных помещений.

В поселке Нехачево, что в 126 километрах 
от Буга, находились коммуникации немецких 
казарм с учебным полигоном. Воинские части' 
здесь отдыхали, проводили учения и перефор
мирование с требованиями условий фронта. От 
ухода одной части и прибытия другой прохо
дило от 7 до 10 дней. Погрузочно-выгрузоч
ные операции проводились на железнодорож
ной станции. В закутках лабиринтов станции 
оставалось множество ящиков, коробок, упа
ковочной стружки, бумаги и прочего мусора. 

Охрана объекта принудительно привлекала жен
щин и детей поселка убирать хлам до поступ
ления очередного подразделения. За работу мы 
получали куски хлеба из мусорниц и остатки 
недоеденных консерв из банок.

В ветоши таилось большое количество рос
сыпью автоматных и винтовочных патронов, 
дисков, магазинов, обойм, лент, гранат, мин. 
Изредка встречались автоматы с небольшими 
техническими повреждениями. Годилось нам 
и белье, обувь, одежда, посуда, свечи, канце
лярские товары и всякая другая солдатская 
амуниция. Весь этот "мусор" под строжай
шим присмотром сжигался или закапывался.

Под предлогом противопожарной безопас
ности костер приходилось разводить подальше 
от казарменных строений, но ближе к кустам и 
крестьянским огородам. Я следил за костром и 
одновременно скрывал от немцев вынесенные 
боеприпасы. Ящики, мешки, и тюки я относил 
подальше за околицу, а ночью брат Иван при
езжал на лошади к указанному месту, и на 
телеге мы увозили боеприпасы в отряд.

Наш хутор Залесье уже осенью 1941 стал 
местом дислокации партизанского отряда, дей
ствовавшего в тылу врага. Здесь пересека
лись лучи первых партизанских ячеек. Орга
низаторами мстителей стали армейские офи
церы, которые, будучи слабыми и больными, 
нашли приют при отступлении у одиноких 
старушек под видом сыновей.

Пустить под откос вражеский эшелон - 
задача номер один для партизан. Важно было 
приостановить движение поездов, не дать врагу 
возможности перебрасывать на боевые пози
ции свежие силы. Было особой удачей, когда 
снаряды в упавшем с рельсов вагоне взрыва
лись. Тогда на месте взрыва образовывалась 
огромная воронка, которую засыпали щебнем, 
а чтобы уложить новые шпалы и рельсы, тре
бовалось несколько дней. Еще больше усилий 
и времени - чтобы проложить объездную жилу 
пути на заболоченном участке перегона.

Подкрадывались ночью в туман или дож
дливую погоду. В группу подрывников вхо
дили смелые, дюжие парни из сельской мест
ности, обученные хитростям обращения со 
взрывчаткой. За годы войны вдоль железно
дорожного пути по направлению Брест - Ба
рановичи - Минск-Орша по обе стороны ско
пились груды обгоревшего металла от под
вижного состава и боевой техники немцев.

Ес.\и в первые месяцы подложить под рель
сы самодельный взрывной снаряд не составляло 
труда, то с каждым днем 1942 года станови
лось все сложнее. На полкилометра от путей 
немцы спиливали лес у самой земли, кусты и 
высокие кочки вырубали, пространство сплошь 
минировали. Через каждые полтора два кило
метра установили наблюдательные посты и 
ДЗОТы, по два пулемета в каждую сторону. 

Застав.\я.\и местных жителей прочесывать мес
тность лея обнаружения мин. усилили освеще
ние, пропускали специальные дрезины, путевых 
обходчиков. Впереди паровоза ставили несколь
ко платформ с песком, скорости ночью снижали 
до предела. На разъездах держали передвиж
ные мастерские-летучки, а на станциях даже вос
становительные поезда. Нам приходилось при
менять формулу борьбы "кто кого перехитрит'

Партизану-разведчику Соловью (это был 
мой позывной) доводилось водить по минно
му полю группы взрывников к полотну же
лезной дороги. Поэтому я наблюдал, сколько 
солдат вступает в ночную смену, где происхо
дит их пересмена, как часто они проходят по 
путям, где встречаются с соседним патрулем, 
время их разговора и возвращения.

Наблюдения я вел днем и ночью: пастух 
или грибник с корзинкой в руке - привычная 
для тех мест картина. У каждого разведчика 
по неписаной инструкции была своя техноло
гия записи наблюдений. Я, например, схемЮ 
формирования состава наносил при помотД 
сосновых иголок на шляпки грибов, иногда и 
на мухоморы.

Приходилось отыскивать малозаметные 
тропки, запоминать каждую кочку, обозначая 
след условными вешками. Чаще всего для этого 
использовал шишки елей, кору пней, сухую 
ветошь или заламывал ветки поросли. Чтобы 
пробить такую "трассу", требовалась смелость, 
время и смекалка.

Вести, что немцев шокируют три буквы 
латинского алфавита, мгновенно облетели всю 
округу. Дощечка с надписью "TIF" (тиф), 
приколоченная ржавым гвоздем к калитке 
ворот, спасала многие крестьянские дворы от 
грабежей. Этот факт был взят на заметку.

Однажды я, закатав обе штанины до колен 
и натерев ноги едким лютиком, пошел по мин
ной вырубке к наблюдательной вышке. Г.чядя 
на коросты на моих ногах, дежурный фриц за 
десять шагов остановил меня, показывая жес
том ждать. Вернувшись из блиндажа, он бросил 
мне под ноги кусочек бумаги, на котором было 
написано время и дата, когда я должен прибыв 
за лекарством. Но соль в том, что немец покД 
зал мне шлюз, свободный от мин. По этому 
заросшему травой следу подвозилась смена ка
раула и проверяющее начальство.

Так судьба подарила мне еще одну арте
рию жизни, ибо идти в любом месте было 
очень опасно, так как малейшее отклонение 
грозило возможностью взлететь на воздух".

Настал июль 1944. Фронт уходил все 
дальше на запад. Возникла острая необходи
мость восстанавливать разрушенное войной 
народное хозяйство, потребовались специали
сты. Павлу Васильевичу пришлось экстер
ном оканчивать семь классов и поступать в 
Брестский железнодорожный техникум. Так 
он стал техником по эксплуатации желез
ных дорог. А по распределению попал в Тю
менское отделение Свердловской магистрали.

"С 1951 по 1962 годы был начальником 
станции Подъем, где и встретил подругу жиз
ни мою любимую Надю, с которой прожили в 
дружбе и согласии 41 лет и вырастили сына. 
Работал и заочно учился в Московском ин
ституте инженеров железнодорожного транс
порта. Отдал дороге 49 лет жизни. На пен
сию ушел в должности старшего инженера".

1-4 февраля в Тюмени прошло 
IV (XIV) Всероссийское совеща
ние по почвенной зоологии "Эко
логическое разнообразие почвенной

СОВЕЩАНИЕj

Накануне Дня защитника Отечества в университете состоялась встре
ча ветеранов Великой Отечественной войны с журналистом Ж.Пинчук, 
телеведущей историко-документального цикла "Хронограф . Истории, рас
сказанные Х.Х.Якиным, Т.А.Рысевой, И.И.Саморуковым, Ф.Е.Федо- 
ровым, В.М.Дерябиным, С.А.Соловьевым, С.Г.Полянской, И.И.Курзае- 
вым, В.П.Жежеленко, А.Н.Покровским и Г.С.Бабкиным, безусловно, вой
дут в золотой фонд памяти о событиях той Великой войны.

В ТюмГУ
биоты и биопродуктивность почв". 
Совещания проводятся по инициа
тиве академика Меркурия Сергее
вича Гилярова, начиная с 1958 г..

ДЕЛАЕТСЯ
и долгое время имели всесоюзный 
статус. Как правило, совещания 
проводили в крупных академичес
ких центрах - столицах союзных рес
публик: Москве, Ташкенте. Виль
нюсе. Ашхабаде, Тбилиси... Тю
мень было удостоена чести принять 
столь высокое собрание не случай
но. С момента становления универ
ситета, в 1973 году, на кафедре 
зоологии стало развиваться почвен
но-зоологическое направление бла
годаря усилиям первой заведующей 
университетской кафедрой зоологии 
Лидии Даниловны Голосовой, имев
шей международное признание как 
эксперт по систематике и фауне пан
цирных клещей-орибатид. Много 
сил отдала изучению фауны почв 
региона доцент кафедры зоологии 
Надежда Михайловна Порядина. В 
настоящее время группе почвенных 
зоологов университета есть чем гор
диться: грантами отечественных и 
международных фондов, современ
ным микроскопическим оборудова-
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Карл Маркс предполагал, что капитализм 
умрет собственной смертью, постепенно сжи
раемый снижением уровня доходности. Это 
необратимо по причине замены капитала тру
дом, который постоянно увеличивает основу - 
выплату заработной платы (знаменатель) с 
прибавочной стоимостью (числитель), взятой 
в расчете на все менее широко используемую 
рабочую силу. Коммунизм просто подберет 
спелый плод, достаточно лишь чуть-чуть ус
корить события революционными действиями. 
Однако капитализм все еще жив, с рекорд
ным уровнем доходности, сопоставимым с тем, 
что был в лучшие годы XIX века.

В 2004 году мировой капитализм пережи
вал очередной подъем. Значительно повыси
лись темпы экономического роста во всех без 
исключения странах "семерки", а также в но
вых индустриальных странах Азии. Продол
жалось ускорение роста экономики Китая, не
смотря на принятые весной 2004 года прави- 
•чьством и центральным банком этой стра- 

меры по ограничению инвестиционной ак
тивности. Повысились темпы увеличения ВВП 
стран Латинской Америки. Динамичный рост 
мировой экономики привел к повышению цен 
на нефть до максимального за период с 1980 г. 
уровня. Однако в условиях увеличения спро
са, повышения производительности труда и 
сохранения избытка производственных мощ
ностей рост цен не повлек за собой резкого 
усиления инфляции.

В большинстве развитых стран ускорение 
роста цен было незначительным, а в некото
рых даже наблюдалось его замедление. Наи
более высокая инфляция среди стран "семер
ки" отмечалась в США. Более существенное, 
чем в развитых странах, усиление инфляции 
отмечалось в Китае и в ряде стран Централь
ной и Восточной Европы.

При этом наиболее существенное влияние 
на темпы роста валового продукта оказывала 
динамика расходов на индивидуальное потреб
ление, а также повышение инвестиционной ак
тивности вследствие улучшения состояния кор- 
♦ эативных финансов. Высокие темпы эконо- 

ческого роста и усиливающаяся инфляция 
способствовали повышению процентных ста
вок в США и Великобритании.

Экспорт и импорт крупнейших стран мира 
продолжали увеличиваться. Существенную роль 
в росте мировой экономики по-прежнему играл 
экспорт в США товаров и услуг практически 
из всех регионов мира, в том числе из Запад
ной Европы и Азии. Однако значение этого 
фактора для развития мировой экономики 
уменьшилось в связи с ускорением роста внут
реннего спроса в других странах и увеличением 
его вклада в прирост валового продукта.

Рост реального валового продукта США 
в 2004 году ускорился до 4,5%, чему способ
ствовали увеличение потребления товаров по
вседневного спроса и услуг, накопление запа
сов готовой продукции и прекращение сниже
ния гражданских расходов федерального пра
вительства. При этом в 3-м квартале темпы 
роста экономики повысились вследствие уве
личения потребления и уменьшения отрица
тельного вклада чистого экспорта, несмотря 
на снижение темпов роста валового накопле
ния из-за сокращения инвестиций в здания и 
сооружения, а также медленного увеличения 
капиталовложений в жилищное строительство.

ДЕНЬГИ
Прирост промышленного производства в 

США был значительным, несмотря на то что 
в отдельные месяцы оно сокращалось. В ян
варе-сентябре 2004 года по сравнению с ана
логичным периодом предыдущего года про
мышленное производство увеличилось на 4,1% 
(в январе-сентябре 2003 года - сократилось 
на 0,4%). Рост данного показателя за соот
ветствующий период наблюдался впервые с 
2000 года.

Экономический рост в Канаде также ус
корился, но его темпы, как и в предыдущем 
году, были значительно ниже, чем в США. 
Канадский валовый продукт в 2004 году уве
личился на 2,6% преимущественно за счет 
увеличения потребительских расходов.

Темпы экономического роста в Евросоюзе 
в 1-м квартале 2004 года были максимальны
ми за последние три года (2,6% в пересчете 
на год), что было связано с самым существен
ным приростом расходов на индивидуальное 
потребление за этот период. В последующие 
два квартала экономический рост замедлился 
вследствие снижения темпов роста индивиду
ального потребления и уменьшения положитель
ного вклада чистого экспорта. Темпы роста эко
номики крупнейшей страны ЭВС - Германии - 
в первом полугодии 2004 года были наиболее 
высокими за последние три года.

Наиболее существенно ускорился рост про
мышленности в Германии. Темпы роста про
мышленного производства повысились также 
в Испании, Бельгии, Ирландии, Финляндии. 
Сокращение производства, наблюдавшееся в 
январе-сентябре 2003 г. во Франции, Ита
лии, Нидерландах, в первые девять месяцев 
2004 года сменилось его увеличением.

В Японии в начале 2004 года отмечались 
высокие темпы экономического роста (6,8% 
в пересчете на год), что было связано с быс
трым увеличением расходов на индивидуаль
ное потребление, государственных инвестиций 
и запасов готовой продукции в частном сек
торе. Во II квартале реальный ВВП сокра
тился на 0,6% в результате замедления роста 
индивидуального и государственного потреб
ления, сокращения государственных инвести
ций и уменьшения запасов готовой продук
ции. Промышленное производство увеличилось 
в 2004 году по сравнению с аналогичным пе
риодом предыдущего года на 6,6%. Таким 
образом, значительно ускорился рост произ
водства, возобновившийся в 2003 года после 
его двухлетнего сокращения.

Повысились темпы экономического роста 
в новых индустриальных странах Азии. Ре
альный валовой продукт Республики Корея в 
2004 году возрос на 5,1%, Тайваня - на 6.6% 
(2,4%), в Сингапуре он увеличился на 9,1%.

Ускорение экономического роста наблю
далось и в развивающихся странах. Так, ва
ловый продукт Китая в 2004 году увеличился 
на 9,5%, а промышленное производство воз
росло на 17%. При этом китайское руковод
ство предпринимает меры, направленные на
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ограничение роста производства и денежной 
массы с целью предотвращения циклического 
"перегрева" экономики. Так, в конце апреля 
2004 г. Народный банк Китая ужесточил ус
ловия кредитования ряда отраслей тяжелой 
промышленности.

В Индии экономический рост был на 7,8% 
выше, чем в предыдущем году. В Малайзии 
по сравнению с аналогичным периодом пре
дыдущего года валовый продукт увеличился 
на 7,6%. в Таиланде - на 6,4% (6,6%), в 
Турции - на 8,7% (на 5.4%).

В большинстве стран Центральной и Во
сточной Европы, вступивших 1 мая 2004 года 
в ЕС, экономический рост также ускорился. 
Так, валовый продукт Чехии в 2004 году уве
личился на 3,7%, Словакии - на 5,4%, Лат
вии - на 8,5% (7,4%). Повысились темпы 
экономического роста в Польше, Словении, 
Эстонии.

На фоне указанных темпов экономичес
кого роста различных стран прирост российс
кого валового продукта уже не кажется чем- 
то выдающимся.

Подъем мировой экономики способствовал 
ускорению роста международной торговли. Со
гласно оценке МВФ. мировая торговля това
рами и услугами в 2004 году возросла на 8.8% 
(в 2003 году - на 5,1%), в том числе торговля 
товарами - на 9,1% (5,5%). Ускорение роста 
происходило за счет увеличения объемов экс
порта товаров и услуг развитых государств, по 
оценке, на 8,1% (в 2003 году - на 2,6%). 
Импорт товаров и услуг этой группы государств 
возрос на 7,6% (3,7%). Темпы роста объе
мов экспорта развивающихся стран и стран с 
переходной экономикой, напротив, снизились, 
а ускорение роста импорта этих стран было 
менее значительным, чем у развитых стран. 
Особенно существенно замедлился рост объе
мов вывозимых товаров в государствах, экс
портирующих энергоносители.

Неравновесие платежных балансов веду
щих развитых стран продолжало усугублять
ся. Дефицит счета текущих операций платеж
ного баланса США в январе-сентябре 2004 
года увеличился до 476,3 млрд, долларов (в 
январе-сентябре 2003 года он был равен 403,7 
млрд, долларов). При этом, сохранение в те
чение длительного времени значительного де
фицита счета текущих операций платежного 
баланса США и рост цен на нефть способ
ствовали понижению курса доллара США по 
отношению к другим ведущим мировым ва
лютам. В этих условиях Китай сохранял ре
жим валютного курса, близкий к фиксации 
курса юаня по отношению к доллару США.

Итак, в 2004 году наблюдалось ускоре
ние роста мировой экономики. Опасность деф
ляции, угрожавшей некоторым странам в пре
дыдущем году, была преодолена, но появи
лись проблемы сдерживания инфляции, по
этому в 2005 году будет продолжаться ужес
точение денежно-кредитной политики ведущих 
развитых стран.

В тоже время, по словам главного эконо
миста инвестиционного банка Morgan Stanley 
С.Роуча, долговое бремя, лежащее на амери
канских потребителях, представляет собой се
рьезную угрозу для мировой экономики.

Федеральная резервная система США со
общила, что объем потребительского кредита 
в Америке вырос в декабре 2004 года на 3,1 
млрд, долларов по сравнению с ноябрем и до
стиг рекордного значения 2,104 трлн, долла
ров. В ноябре потребительский кредит увели
чился на 2 млрд, долларов, таким образом, 
потребительский кредит в США последова
тельно увеличивался на протяжении всего 2004 
года. При этом в 2004 году объем потреби
тельского кредита вырос на 4,6%, а в 2003 
году - на 4,5%.

Объем невозобновляемого кредита (ссуд 
на покупку автомашин, яхт, автомобильных 
домов-прицепов, а также на высшее образо
вание) вырос в декабре на 2,2 млрд, долла
ров. Объем револьверного (возобновляемого) 
кредита, относящегося к заимствованию по кре
дитным картам, увеличился в декабре на 925 
млн. долларов, после увеличения на 554 млн. 
в ноябре. При этом в подсчете суммы потре
бительских кредитов ФРС не учитываются 
ипотечные кредиты и кредиты под залог не
движимого имущества.

По мнению экспертов банка Morgan 
Stanley (С.Роуча), на рынке жилой недвижи
мости США назревает очередной "мыльный 
пузырь", который рано или поздно лопнет с 
самыми негативными последствиями как для 
экономики США, так и для мировой эконо
мики в целом. А для того, чтобы избежать 
этой угрозы и ограничить неконтролируемый 
разгул аппетитов американских потребителей, 
американские власти должны осуществить 
резкое повышение процентных ставок.

Дело в том, что в настоящее время значи
тельная часть мировых производственных пло
щадок функционирует, в первую очередь, бла
годаря наличию мощного спроса на их про
дукцию со стороны американских потребите
лей. Однако этот спрос обусловлен, в первую 
очередь, очень дешевым кредитом: как извес
тно, в течение последних трех лет процентные 
ставки в США оставались на уровне, лишь 
немногим превышавшем 1%.

При этом потоки иностранного импорта 
уравновешивались массовой скупкой американ
ских долларов центробанками других стран, 
что позволяло им сохранять относительно низ
кие курсы своих национальных валют, и к 
тому же обеспечивало финансирование огром
ного бюджетного дефицита США. Это, в свою 
очередь, обеспечивало сохранение в США 
низких процентных ставок.

Дальнейшее разрастание долгового бреме
ни и дефицита государственного бюджета США 
может спровоцировать хаос на международных 
валютных рынках и рынках капитала.

Антон Лутаев

РОССИЙСКАЯ наука
нием, компьютерными технология
ми, публикациями в ведущих меж
дународных журналах. Постепенно 
Тюмень становится координацион

ным центром изучения почвенной 
фауны.

Залог прогрессивного развития 
научного направления - интерес со

стороны департа
мента агропро
мышленного ком
плекса админист
рации Тюменской
области, в котором 
существенное вни
мание уделяют со
хранению плодородия по
чвы и повышению биопродуктив
ности почв в Тюменском регионе, 
в том числе за счет перехода на 
новые, экологически обоснованные 
технологии возделывания сельско
хозяйственных культур. Традици
онно классические области биоло
гии находят поддержку и со сто
роны департамента образования и 
науки.

Председатель совещания про
фессор Белла Рафаиловна Стрига- 
нова - заведующая лабораторией 
почвенной зоологии Института про
блем экологии и эволюции РАН, 
Председатель научного совета 
РАН по разнообразию животного 

мира и охране живот
ных ресурсов, глав

ный редактор ака
демического жур
нала "Биологичес
кие науки" в сво
ем выступлении от
метила, что в пос
ледние несколько 
лет наблюдается по
вышение интереса к 
изучению разнообра

зия животного населе
ния почв, экофизиологии 

почвенных животных, взаимо
действий почвенных животных и 
других групп биоты в почвенном 
сообществе, роли животных в поч
вообразовательном процессе, ис
пользования почвенной фауны для 
индикации техногенных воздей
ствий на окружающую среду. Уве
личивается число молодых специа
листов, число публикаций по про
блемам изучения почвенной фау
ны и сохранения плодородия по
чвы, что свидетельствует о разви
тии данной отрасли естествознания.

В работе совещания приняли 
участие специалисты из Восточной 
Европы, Центральной Азии, Се

верной и Центральной Америки, 
бывших союзных республик: Мол
давии, Украины, Казахстана, Бе- 
ларуссии и других. Со многими из 
зарубежных коллег складываются 
долгосрочные отношения сотрудни
чества. Планируются совместные 
научные и образовательные про
граммы с участием студентов на 
Кубе, в Мексике, в Монголии уже 
в 2005 году!

Участники совещания посетили 
древнюю столицу Сибири - город 
Тобольск, где их радушно встреча
ли воспитанники Духовной семина
рии по наставлению архиепископа 
Тюменского и Тобольского Димит
рия. Поддержку экскурсии оказало 
Тюменское управление магистраль
ных газопроводов, ГИБДД Тюмен
ской области.

Два тюменских вуза, госунивер- 
ситет и сельхозакадемия, объеди
нили свои ресурсы для того, что
бы Всероссийское совещание про
шло на самом высоком уровне - 
еще один пример развития интег
ративных связей в высшем обра
зовании региона.

Андрей Толстиков
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Как можно познать себя? Не путем самосозерцания, а только 
путем деятельности. Попробуй исполнить свой долг, и ты узнаешь, 
что в тебе есть , - говорил Гёте. Эти слова целиком и полностью 
можно отнести к нашему сегодняшнему гостю - помощнику депутата 
1 юменской областной Думы по 18-му избирательному округу Геннадия 
Филипповича Куцева - Гённадию Фридриховичу Бабииыну.

И пусть в его жизни не было великих военных подвигов, слух о 
которых идет далеко за пределы и ценой которым чаще всего челове
ческая жизнь или пролитая кровь... Но 25 лет, посвященных службе 
Отечеству, разве это - не подвиг? С выходом в запас дело его жизни 
не только не окончено, но и получило новое направление, новую окраску 
и смысл. Это его трудовой фронт. Здесь всё внешне скромно, нет 
звуков набата, но требуется не меньшее напряжение. Он не ждет от 
жизни подарков, а действует сам. Делает свою жизнь полезной, насы
щенной. И у него для этого есть все необходимые качества - воля, 
требовательность, инициатива, умение ориентироваться в обстанов
ке. Он считает, что самое главное - любить свою работу. Чем бы ни 
занимался, - всё надо делать с душой, серьезно, ответственно, с жела
нием. Тогда это будет и тебе в пользу, и людям в радость.

Мы разговаривали о сегодняшнем дне, о делах давно минувших, об 
увлечениях, о целях жизни.... Но 
все это коснулось только краешка 
его интересной жизни.

Родился он в городе Юрге Ке
меровской области в I960 году. 
Там же успешно окончил политех
ническую школу и в далеком 1977 
году, получив аттестат, посту
пил в Тюменское высшее военно
инженерное командное училище.

В детстве его увлечениями были 
- спорт и учеба. Почему?! Да по
тому, - объясняет он, что, во-пер
вых, в те времена так было приня
то, а во-вторых, ни на что другое 
уже и времени не оставалось. К 
тому же успевал работать в ком
сомоле. И не просто так, а вполне 
успешно. Он был секретарем коми
тета комсомола школы.

- Вы себя с детства готовили к 
службе в армии?
- В детстве я еще не знал, ка

кую дорогу выберу. Но спортом за
нимался. Греко-римской (ранее клас
сической) борьбой, которой, к со
жалению, пришлось уделять гораз
до меньше внимания, когда посту
пил в училище. Появились совершен
но другие интересы. Но о спорте я 
не забывал никогда. Поэтому вско
ре увлекся бегом, лыжами, и этого 
мне вполне хватало. Училище мы 
между собой называли "конно
спортивным", из-за серьёзных бего
вых нагрузок. Нам очень и очень 
много приходилось бегать. Не знаю, 
как нынешние выпускники, но мы 
были едины в своём мнении. На
пример, к третьему курсу все "добе
жали" до первого разряда по лы
жам. А лыжи - своеобразный при
кладной спорт. Это - не пластико
вые, как сейчас, и даже не беговые 
лыжи, а обыкновенные дрова, пред
назначенные специально для даль
них переходов. Мы на них бегали 
по заданным нормативам с такими 
прекрасными результатами. Из этого 
можно судить, насколько мощная у 
нас была подготовка. Поэтому не 
выполнить первый разряд - нонсенс. 
Хотя, конечно, встречались и такие 
экземпляры.

О своем детстве Геннадий 
Фридрихович вспоминает с тепло
той и любовью. Он рассказал даже 
историю своего родного города Юрги. 
О том, что построен он был по 
ленинградским проектам в 1943-м, 
когда из Ленинграда в военное время 
необходимо было переводить все зна
чимые штабы и заводы, и приняли 
решение построить Юргу.

- Красавец-город на берегу Томи. 
Помните, Митяев даже поёт пес
ню, в которой есть такие слова "Она 
живет на берегу Томи...". Так вот 
на этой замечательной реке и был 
построен город моего детства.

Сейчас там живет его родная 
сестра. И каждый год Геннадий 
Фридрихович возвращается в го
род своего детства - навещает се
стру, встречается с бывшими од
ноклассниками, которых сейчас ви
дит все реже и реже - все разъеха
лись кто куда.

Конечно, разговор о школе, на
вевает много воспоминаний.

- В школе, - рассказывает наш 
гость, была замечательная традиция. 
Поскольку она была политехничес
кая, то и дорожку выпускники про
топтали в Томский политехнический

университет.
- Почему именно 
туда?

- Так ведь наш 
город находился в 
своеобразном треу
гольнике: 170 кило
метров было до Но
восибирска. 100 до 
Томска и 100 до Ке
мерово - нашего об
ластного центра. И 
практически все юно
ши из класса решили 
поступать (и, кстати, 
успешно поступили) в 
Томский политех. 
Все, кроме меня. Я 
же поехал в Тюмень 
в военное училище
- Как вы определи
лись с таким нестан
дартным выбором?

- Были перспек
тивы, а это всегда 
самое главное. Я хо
рошо учился, поэто
му никаких проблем с 
поступлением нс воз
никло. Но, посколь
ку занимался комсо

мольской работой, меня направляли 
(это при моем-то желании быть во
енным!) в Новосибирское политичес
кое училище. Я не захотел быть по
литическим работником, а кинулся в 
командиры. Поэтому и оказался в 
Тюмени. В ТВВИКУ. Попал в ин
женерные войска. Все было хорошо, 
мужественно, сильно, достойно и пер
спективно. Есть о чем вспомнить.

В 1981 году с красным дипло
мом окончил училище и был направ
лен на Дальний Восток в Приморский 
край, Октябрьский район, в село По
кровка, где вырос от лейтенанта до 
майора, от командира взвода до на
чальника штаба части.

Приморье - это же вообще бла
гословенный край! И виноград рас
тет, и известный китайский лимон
ник, отличающийся удивительными 
тонизирующими и целебными свой
ствами. Просто удивительные места.

"Я не люблю, когда
- Что вы можете вспомнить о 
времени своей службы?
- Прозвучит банально, но мне 

очень повезло, и это правда. За все 
время службы встречались очень 
добрые люди. Командиры попада
лись толковые, они-то меня, можно 
сказать, и на ноги поставили, вос
питывали, учили уму-разуму. Это 
одна сторона медали, а другая сто
рона - я благодарен своим солда
там. Мне повезло, так как я коман
довал десантной ротой - а она со
стояла всего из 25 человек. И на 
эти двадцать пять человек приходи
лось два прапорщика, два команди
ра взвода, да еще и я. То есть, по 
сути, получалось, что было по одно
му командиру на пять человек. Вдо
бавок рота комплектовалась только 
с учебного подразделе
ния. Был отбор-отсев 
и по здоровью, и по 
уму, и по развитию. 
Слава Богу, что я за
стал то время, когда 
студенты после второ
го курса служили в ар
мии - мы разговари
вали на одном языке 
и прекрасно понимали 
друг друга.

Сегодня защищать 
Родину - удел рабо
чих и крестьян, -’ мы 
видим, как понизился 
престиж службы в ар
мии, да и статус са
мих военных низведен. 
Пугают дедовщиной.

"Я не люблю, когда невинных 
бьют..." - пел Высоцкий, и понима
ние этой важной истины с детства 
вкралось мое сознание. А преслову
тая дедовщина, которая была, есть 
и будет", - как любят шутить от
дельные юмористы, не служившие в 
армии, больше присутствует в их во
ображении. Не люблю юмор на эту 
тему, и сознательно делал всё для 
того, чтобы никакой дедовщины не 
было в моем подразделении. Как всё 
в жизни зависит от руководителя, 
так и в армии всё, в большей степе
ни, зависит от командира, к которо
му попадёт солдат. Надо просто 
попасть к хорошему командиру. Тог- 
да можно сказать, что бойцу повез
ло. Я в свое время обучался на кур
сах повышения квалификации в Са
ратове. Там единственное учебное 
заведение в России, - саратовские 
центральные курсы, которые обуча
ют работников военкоматов. Вместе 
со мной повышали квалификацию 
очень многие офицеры, настолько 
близко к сердцу принимающие про
блемы армии и стремящиеся что-то 
изменить в лучшую сторону, что я 
считал за честь сидеть рядом с та
кими людьми:

Пообщавшись с ними, понял, не 
все еще потеряно в российской армии.

На гражданке есть хорошая по
говорка - "мы делаем вид, что пла
тим деньги, они делают вид, что ра

ботают". Но с армией так нельзя! 
И если изначально было принято по
пулистское решение, что нельзя при
зывать учащихся парней - ну, хоро
шо. Пусть. Действительно, нельзя 
прерывать учебу - те знания, кото
рые они получили в школе, за два 
года службы элементарно забудут
ся, и потом в университет они при
дут, что называется, ни с чем. Хо
рошо. Сделайте службу в армии пос
ле обучения. Образованные специа
листы всегда нужны в армии. Кста
ти, власти стремятся к восстановле
нию здесь статус-кво. А то уже си
туация дошла до того, что на служ
бу идут неграмотные, социально за
пущенные парни. Так нельзя.

- А с каким чувством вы слу
жили?
- До определенного момента с 

гордостью, а потом наступил пере
лом. Встал вопрос достойной оцен

ки государством ратного труда. Ведь 
военнослужащие рискуют. Постоян
но рискуют собственной жизнью. И 
за это государство должно ценить 
их труд и сообразно платить.

В мое время девушки стремились 
выйти замуж за военного, а сейчас?! 
Но если вернуть 1977 год, я выбрал 
бы делом жизни, точно так же, как 
и тогда, - армию. Но сегодня ни в 
коем случае и ни при каком раскла
де. Поэтому и сын не пошел по моим 
стопам, хотя он хотел стать офице
ром. А я сознательно его отговорил. 
Армия - государственный институт. 
И она просто не может быть лучше 
или хуже, чем само государство.

За время службы на Дальнем 
Востоке я объездил весь Союз. Есть 
офицеры, которые очень часто ме

няют место службы, живут такой че
моданной жизнью, а мне повезло - 
я сменил всего три гарнизона, а если 
говорить точнее - три места посто
янной дислокации. А все остальные 
"путешествия" - это командировки.

И сегодня никто не переубедит 
меня, в том, что нет на земле мест 
лучше и прекраснее, чем Сибирь и 
Приморский край. Хотя у меня есть 
одна мечта - побывать в Японии. 
Очень уж мне нравится эта страна, 
с ее самобытной культурой.

- И почему вы все равно вер
нулись в Тюмень?
- Есть такое понятие, как "за

меняемый район". Там тяжелые ус
ловия службы и один год идет за 
полтора. Через десять лет службы 
офицер имеет право выбора, куда 
поехать служить после. Когда мне 
представилась такая возможность, то 
я выбрал родной Сибирский воен
ный округ. Это сейчас Тюмень вхо
дит в состав Приволжско-Уральс
кого военного округа, а когда я учил
ся и когда заменялся с Дальнего Во
стока, - это был Сибирский воен
ный округ со штабом в Новосибир
ске. И я в 1991 году написал в сво
ем заявлении о том, что хочу по
ехать сюда. Наступили довольно 
тяжелые времена перестройки, и я 
захотел перебраться поближе к род
ственникам. Да и женат я на тю- 
менке.

И вот по распределению попа
даю военным комиссаром в I олыш- 
мановский район, прослужил там 
восемь лет. Меня до сих пор по
мнят, и я помню славную "Голыш- 
манию".

А потом поехал в город Сале
хард. Не смог отказаться от пред
ложения поработать тоже военным 
комиссаром в столице Ямала. Два 
года там прослужил, после чего вер
нулся в Тюмень. Так в 41 год в 
чине полковника вышел в запас.

К тому времеци на физкультур
ном факультете ТюмГУ уже учился 
мой сын Илья.

Сейчас он работает на Тюменс
кой таможне. Поднимает там уро
вень физической подготовки.

Сразу после выхода на пенсию 
год занимался обустройством и ре
монтом квартиры. Своей nepeojL 
квартиры, своего гнездышка. Ве^ 

до тех пор все квартиры были вре
менные, - я знал, что рано или по
здно мы с семьей съедем с них. По
этому энтузиазмом взялся за ремонт. 
Надеюсь, получилось хорошо... По 
крайней мере всем гостям нравится. 
Потом мне надоело сидеть на пен
сии - посчитал, что рановато мне в 
41 год заниматься пенсионными де
лами, и устроился на работу. Около 
года работал на почте в Управлении 
федеральной почтовой связи по Тю
менской области в должности инже
нера группы безопасности, где за
нимался практически той же рабо
той, что и в войсках.

А потом меня пригласил ГеннаР 
дий Филиппович - помочь ему в де
путатской деятельности. Поступил 
звонок, и меня пригласили на собе

седование. Я согласился, 
а он не возражал. И так 
я работаю уже второй год. 

Выполняю определен
ные Законом обязаннос
ти. Например, в мои пол
номочия входит предвари
тельный прием посетите
лей, подготовка ответов, 
запросов, юридический 
анализ законопроектов, 
рассматриваемых Думой. 
В выполнении многих по
ручений я чувствовал не
хватку знаний - ведь я не 
специалист в этой облас
ти. Поэтому, чтобы вы
полнять свою работу со 
знанием дела, я поступил 
в наш Институт дистан

ционного образования. И теперь обу
чаюсь на втором курсе по специаль
ности "юриспруденция". Думаю, что 
на всю жизнь уяснил две пропис
ные истины - "знаний никогда не 
бывает много", и "учиться в любом 
возрасте не поздно".

- Вам приходилось в жизни, в 
армии отстаивать свои прин
ципы, самоутверждаться?
- Конечно. Это еще с детства 

началось. Именно поэтому я считаю, 
что надо делать упор на физическое 
воспитание. Мальчишки должны за
ниматься спортом, а тем более еди
ноборствами. Это, прежде всего, ста
вит характер. Мужчина - защитник. 
И осознание этого должно приви
ваться с самого детства, чем раньше 
- тем лучше. Кстати, мой сын вы
полнил норму кандидата в мастера 
спорта по вольной борьбе в Голыш- 
маново и здесь "доплыл" до второго 
разряда по плаванию, практически 
при поступлении в университет не 
умея плавать. Такой характер.

А в армии... А как иначе? Я 
же командир. Начальник. И пони
маю, что не только "имею право", 
но еще и "обязан", за мной ведь 
были молодые люди, мальчишки, 
жизнь которых по большему счету 
в руках командира. Даже в мир
ных условиях. Но они тоже хотят 
самоутверждаться. А характеры-то 
у всех разные...
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В Сале харде я прошел настоя
щую военно-прикладную экономичес
кую школу жизни местных органов 
военного управления. Там совершен
но иной подход к делу, и именно в 
Салехарде я научился считать каж
дую копейку и обосновывать её. Там 
выучил термин "цена вопроса", кото
рый приходилось изучать в разных 
ситуациях: при покупке подарка, орга
низации Дня призывника или прово
дов в армию. А военком - это по 
большей части административная дол
жность. Не просто командир, а ко
мандир, который обязан считать каж
дую копейку, и там меня этому на
учили. Считать, выбивать, а потом 
за неё отчитываться.

- Как вы обычно отмечаете 
День защитника Отечества?
- 23 февраля - святой праздник, 
моей инициативе организация

^Яздников 9 Мая и 23 февраля ста

невинных бьют...”
ло должностной обязанностью во
енкома. Все ветераны, руководите
ли в эти дни приглашались в воен
комат. Накрывали стол, организо
вывали концертную программу, ну 
и, конечно, обязательные фронтовые 
сто грамм. Беседы, воспоминания о 
службе... Без этого никак - это дол
жно делаться, делается и будет де
латься. Я ушел в запас, и теперь 
меня приглашают точно так же, как 
в свое время приглашал я.

Разница лишь в том, что рань
ше был организатором я, а теперь 
встал по другую сторону праздника 
•онцерты делаются для нас, при- 

шенных.
Раньше 23 февраля назывался 

"День Советской армии и Военно- 
морского флота". И это было пра
вильно. А теперь?! "День защит
ника Отечества". И посмотрите, что 
делается - поздравляют всех без ис
ключения мужчин. Даже тех, кто 
не служил и служить никогда не 
собирался, а про армию только слы
шал краем уха. Конечно, это по- 
женски очень мудро - поздравить 
всех мужчин, чтобы они потом не 
забыли поздравить их 8 Марта. Но 
ведь этот день не только "мужс
кой". Не стоит забывать, что по
здравления 23-го февраля прини
мают и женщины: военнослужащие, 
врачи, учителя, связисты... Там 
длинный перечень специальностей, 
работники которых официально на
зываются "граждане, пребывающие 
в запасе и имеющие воинскую учет
ную специальность". Именно они в 
первую очередь должны принимать 
поздравления.

Кстати, мы с друзьями и това
рищами до сих пор поднимаем бо
кал за этот славный праздник - 
"День Советской армии и Военно- 
морского флота". И я считаю, так 
правильнее. Меня так воспитали. 
Пользуясь, случаем, хочу передать 
поздравления с 87-й годовщиной Со
ветской армии и Военно-морского 
флота. Но не всем, а только тем, 
кто чувствует себя военнослужащим.

ТРАДИЦИИ

- А что будет у вас на празд
ничном столе? Какое блюдо вы 
предпочитаете?
- О! Я абсолютно всеядный. 

Хотя в детстве очень любил карто
фельное пюре. Помню даже, что 
когда мы в свое время жили в Том
ской области, я наглейшим образом 
заявил родителям, что пора отсюда 
переезжать. Везите меня, - говорю, - 
туда, где картошка растет, потому 
что я есть хочу. Очень уж нравился 
мне этот овощ (смеется).

- Ну а в музыке у вас какие 
пристрастия?
- Обожаю душевные мелодии. 

Много любимых произведений, как 
популярных исполнителей, так и 
среди классиков. Хотя почти в лю
бой группе есть отдельные прият
ные для души песни, которые все
гда хочется слушать. Но случается 
и наоборот. Нет ни одного испол
нителя, чтобы я у него слушал все 
подряд и воспринимал как одно. 
Глызин, например, хорошо поет. Ро
зенбаум. О! Про Розенбаума во
обще отдельный разговор - он муж
чина. Не мачо, а именно мужик. 
Недавно был на его концерте и 
впервые увидел живое исполнение 
песен. Бесподобно! А как он свои 
стихи со сцены читает! Не пере
дать всех чувств, которые это вы
зывает. Ведь вы прекрасно знаете, 
что слушать песни по радио и вжи
вую - две большие разницы.

Но сам, к сожалению, не иг
раю ни на одном музыкальном ин
струменте, хотя довольно хорошо 
пою.

- У вас в жизни был так на
зываемый зигзаг судьбы? Зиг
заг удачи?
- Конечно. Это и был 2001 год, 

когда мне пришлось расстаться с 
любимой армией. Были некоторые 
посылы еще и до того. Время пока
жет, был ли это зигзаг удачи или...

Таких поворотов судьбы, ког
да заранее просчитаны все шансы, 
не существует. Во всем есть доля 
риска.

- Геннадий Фридрихович, а 
какое у вас хобби? Как вы от
дыхаете в свободное время? 
Наверняка есть занятие для 
души.
- Конечно же, их очень много. 

Например, вне дома - это охота, 
рыбалка. Дома - собака. Причём 
ею занимаюсь только я. Вы пред
ставьте, осень, сезон открытия охо
ты. Прекрасная пора, как писал 
Пушкин. Ни мошек, ни комаров - 
одно удовольствие охотиться и ры
бачить. Вообще о рыбалке на Даль
нем Востоке можно говорить бес
конечно - это же просто сказка!.. 
А рыбак я с детства.

К охоте же меня приучили 
Дальнем Востоке. Там мы охоти
лись на фазана, по сути браконье
рили, потому что официально охо
та на него запрещена. Глупая пти
ца - охотиться на неё можно толь
ко начинающим. Она пока бежит 
перед тобой по тропинке, её де
сять раз убить можно. Никакого 
азарта нет.

- Ну и как фазан на вкус?
- Курица она и есть курица! 

(смеется)
- Вы говорили, у вас есть со
бака? Расскажите подробнее.
- Да, боксёр. Мне его семья по

дарила на день рождения, когда мы 
жили в Салехарде - чтобы не скуч
но было на пенсии.

- Какая у него кличка?
- Ричард фон Бабельштам. По

тому что это немецкая порода и 
предполагает приставку "фон" к име
ни. Вот я и придумал от своей фа
милии ему имя. Она у меня уже 
вторая. А первой собакой был коро
левский пудель. К сожалению, во 
время службы мне им некогда было 
заниматься, и он вырос совершен
нейшим разгильдяем. И в конце кон
цов погиб.

А в детстве мне в силу разных 
обстоятельств не позволяли заводить 
собаку.

Ричард - прекрасная собака. Мы 
понимаем друг друга.

Собака очень стимулирует: кто 
бы ещё кроме него смог поднять 
меня на прогулку в 6.30 утра?! Да 
ни один будильник на такое не спо
собен! А будит он элементарно - 
заходит в комнату и начинает 
вздыхать. Как человек. Говорят, 
что нельзя собак очеловечивать. Но 
про Ричарда по-другому и не ска
жешь. Мне рассказывали, что один 
мужчина в Донецке зарабатывал 
себе на пиво тем, что выигрывал 
споры о том, что его собака (кста
ти, тоже боксёр), умеет говорить 
слово "мама". Мой не может. Но 
однажды он это сказал. Прямо как 
человек: "Ма-ма". Что он подра
зумевал под этим - не знаю, но 
теперь чётко уверен - это правда, 
что боксеры могут вытворять по
добные вещи.

Галина Ефимова

Странички памяти: 
школьное сочинение 

к Дню Победы...
С каждым годом остается все меньше и меньше седовласых ветеранов 

Великой Отечественной войны, любимых отцов и дедов. В 1995 году 
Россия величественным салютом отметила золотой юбилей славной Побе
ды, но не менее торжественными были праздники в честь 30- и 40- летия 
окончания войны. И пусть неузнаваемо изменилось многое в нашей жиз
ни, к ветеранам всегда было очень трогательное, бережное и уважитель
ное отношение. С каким почтением раньше воинов-победителей, тогда 
еще вовсе не старых, а наоборот, не по годам крепких и мудрых людей, 
приглашали на многочисленные встречи со школьниками, с каким энтузи
азмом создавались музеи боевой славы, велась поисковая работа, были 
популярны военно-патриотические игры!

Автор этих строк в юбилейный 1975 год учился в Тюменской школе 
№7, знаменитой в городе своими учителями.

Особенной достопримечательностью школы был музей боевой славы 
150-й Идрицко-Берлинской ордена Кутузова стрелковой дивизии, кото
рый по крупицам собирался и пополнялся руками ребят. Торжественное 
открытие музея состоялось в январе 1974 года. На церемонии присут
ствовал генерал-полковник В.М.Шатилов. Прославил дивизию Герой Со
ветского Союза С.А.Неустроев, участник штурма Рейхстага. В дивизии 
служили наши земляки, среди которых капитан Д.В.Юдин, живущий до 
сих пор в Тюмени. Поэтому не случайно на юбилейный Парад Победы в 
1975 году в Москву от школы поехала делегация, в которой был постоян
ный экскурсовод музея, десятиклассник Сергей Комаров - ныне доктор 
филологических наук, профессор нашего университета.

Не только музей играл основную роль в патриотическом воспитании, 
школьный досуг был наполнен интересными для нас развлечениями - в 
подвале часто устраивался настоящий тир. А праздник 23 февраля редко 
обходился без вечера, на который приглашались курсанты военного учи
лища. В принципе, те же мальчишки, но чуть постарше.

Все это делалось с позволения очень строгой, как тогда казалось, Алек
сандры Ефимовны Шаховой - директора школы, перед которой испытыва
ли трепетную робость даже чиновники гороно и облоно. Теперь, через 
годы, стала очевидна настоящая человечность справедливой школьной мамы. 
Благодаря "директорским смотринам", педагоги не по призванию в школе 
долго не задерживались, зато оставшихся почти всегда можно было назвать 
настоящими учителями. Они любили и нас, часто вовсе не идеальных, а 
самых обычных детей, и свой предмет, поэтому многие уроки были дей
ствительно интересными и познавательными. Помню, как устраивались "труд
ные" творческие конкурсы работ. Запомнилось сочинение к 30-летию Дня 
Победы, с которого у меня началась любовь к литературному творчеству.

Был самый конец апреля, весна все увереннее вступала в свои права. 
Но пробуждалась не только природа. Повсюду чувствовалось наступле
ние майских праздников. По радио радостно и торжественно зазвучали 
новые песни, сочиненные именно к грядущему Дню Победы!

И какие это были замечательные песни, среди которых особое 
место занимала "День Победы" Давида Тухманова! Ведь без нее не 
прошел ни один парад ветеранов! Были и лирические песни, где нена
вязчиво подчеркивалась любовь к своей Родине. Родине, у которой 
хочется попросить "...как в детстве меня напоить березовым соком, 
березовым соком..."

Порою казалось, что многие песни будто специально созданы для 
кино - в них так органично соединились драматическая линия и светлый, 
жизнеутверждающий финал! Как тут не вспомнить песню Л.Мартынова 
в исполнении начинающей певицы Софии Ротару "Лебединая верность"! 
Для моего сочинения сам собой напросился эпиграф:

Я хочу, чтоб жили лебеди, 
И от белых стай 
Мир добрее стал...

Но тема войны брала свое. К 30-летию Победы впервые прозвучала 
песня Ю.Антонова "Красные маки". Маки с лепестками, словно капли 
крови, горький символ войны... Неужели им снятся атаки, неужели им 
снятся солдаты - те, кто с этой войны не пришли... И хотя через 30 лет

Над Сапун-горой стоит тишина 
И курган Малахов видит сны. 
Будто не было войны - но война 
Похоронена на дне тишины...

Какая-то неосознанная, но пронзительно звучащая нота тревоги за 
будущее в самом конце песни... Ведь кто мог тогда, в 1975 году, знать, 
что совсем скоро для русских грянет новая, беспощадная своей жестоко
стью и бессмысленностью война - Афганистан...

Что-то вдруг перевернула в душе, заставила сопереживать другая пес
ня - баллада, в которой мать в документальном кино о войне через 30 лет 
безнадежного ожидания вдруг увидела своего сына...

И по залу тотчас в этот миг 
Раздался надрывный материнский крик: 
- Алексей! Алешенька!!!... Сынок... 
Словно сын ее услышать мог.

Вот настоящая тема для сочинения!

Песни как люди. Они живут и через некоторое время постепенно 
уходят. Но остается память и памятники. Давно прошел тот День 
Победы. Но даже еще через 30 лет, в наши дни, редко исполняемая 
песня может служить памятником великого воинского подвига и мате
ринской любви.

А. Кудрявцев
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В канун Дня защитника Отечества мы решили, что это на 
самом деле не исключительно мужской праздник. И задали со
вершенно одинаковые вопросы двум офицерам - мужчине и жен
щине. Подполковнику запаса, бывшему начальнику оперативно
го подразделения ФСБ по Тюменской области Евгению Смах- 
тину и Елене Николаевне Литовченко, начальнику отдела по надзо
ру за расследованием преступлений органами прокуратуры Тюменской 
области, младшему советнику юстиции.

"Эту верность 
надо хранить"

Евгений Смахтин носил пого
ны 19 лет, с момента призыва на 
действительную службу. Потом 
была учеба в высшей школе Ми
нистерства безопасности Россий
ской Федерации. Правда, посту
пал в высшую школу КГБ СССР. 
А распределился в Тюменскую об
ласть, начав офицерскую карьеру 
в Салехарде. Да, до призыва в ар
мию он был студентом Красно
дарского института физической 
культуры. Тогда как раз отсроч
ки отменили, инсти
тут остался на граж
данке, а он после де
мобилизации пошел в 
другие студенты, в 
погонах. Кстати, его 
отец - кадровый воен
ный, дослужился до 
чина капитана. Евге
ний Владимирович 
ушел в запас подпол
ковником. Еще одна 
необходимая подроб
ность: он окончил 
школу с золотой ме
далью, а вуз - с крас
ным дипломом. Но на 
этом учеба не закон
чилась. Однажды слу
чилась у него команди
ровка в Москву. Он ре
шил сходить прове
дать своих педагогов 
теперь уже академии. 
Преподаватель по кри
миналистике вдруг по
вел его на кафедру к за
ведующему и настоя

тельно посоветовал обоим за
няться наукой. Так Смахтин по
ступил в заочную адьюнктуру и 
через четыре года защищал кан
дидатскую диссертацию в акаде
мии. Тема у работы была инте
ресной и актуальной сегодня - 
"Расследование контрабанды". 
Примеры дарила сама жизнь.

Карьеру университетского пре
подавателя он начал в 1996 году, 
совмещая службу и семинары в 
студенческой аудитории ТюмГУ.

Сегодня подполковник запаса 
Евгений Смахтин - доцент ка
федры уголовного процесса и кри
миналистики, кандидат юриди
ческих наук, работает только в 
Институте государства и пра
ва. Хотя у него есть необычное 
хобби: он выступает в суде в 
роли адвоката.

Преподавать ему нравится, а 
любимая оценка - пятерка. Но он 
строгий экзаменатор, хотя гово
рит, что все студенты в конеч
ном счете сдают зачеты и экза
мены. А вот адвокатская практи
ка его увлекает тем, что участие 
в процессе - это сегодня состяза
ние. и тут надо быть всегда го
товым к неожиданностям, проду
мывать все возможные комбина
ции, до самых мелочей. Практи
кует он всего год.

1. Да, очень почетно. В лучших 
традициях русского офицерства было 
всегда так. И сегодня российская ар
мия начала вспоминать и чтить эти 
традиции и считать, что служить Ро
дине, Отечество защищать - это по
четно.

2. Я думаю, отпечаток накла
дывают. Раньше в характеристиках 
про офицеров писали: морально ус
тойчив, из личного оружия стреляет 
уверенно, внешне опрятен. Кстати, 
вы можете представить офицера нео
прятным? Я тоже не могу настоя

щего офицера таким 
представить. И считаю, 
если ты носишь погоны, 
то должен соответство
вать представлениям о 
русском офицерстве, ко
торые сложились в наро
де. Я знаю, очень мно
гие с удовольствием смот
рели фильм "Сибирский 
цирюльник", а многие с 
удовольствием до сих пор 
смотрят фильм "Офице
ры". А сейчас выходят на 
экраны такие, как "Ноч
ной дозор", и нет таких 
замечательных картин, 
как "Офицеры". Может, 
появятся? Во всяком слу
чае, я надеюсь на это.

3. Мое субъективное 
мнение - поступки, кото
рые порочат честь и дос
тоинство офицера. О про
тивоправных вещах я во
обще не говорю. Даже 
фуражка набок, нечище
ные ботинки - это недо

пустимо для офицера. Появление на 
публике в нетрезвом виде - тоже 
нонсенс.

4. Сложно мне ответить на этот 
вопрос. Разве что пофилософство
вать на эту тему. Ради любви мож
но многое бросить. Я теоретически 
говорю, ведь для этого нужно ока
заться в такой ситуации. У меня не 
было такой ситуации и подобного вы
бора. Я ушел со службы точно не 
ради любви.

5. Тогда мне придется возвра
щаться в строй (смеется).

6. Наверное, прежде всего кол
лега, сотрудница, а потом женщина. 
Она также, как и мужчина-офицер 
Родину защищает. Иначе зачем она 
пришла в армию? Я хочу сразу пре
дотвратить следующий ваш вопрос: 
я отрицательно отношусь к романам 
на службе. В гражданских учрежде
ниях, не знаю, может, они и воз
можны. Приходилось наблюдать та
кие романы и они, как правило, за
канчивались печально.

7. Вообще, я считаю, что дол
жен такой кодекс существовать. И 
эти попытки его создать постоянно 
кем-то предпринимаются. Я служил 
в Федеральной службе безопасно
сти, и у нас есть Устав внутренней 
службы. Что касается попыток со
здать кодексы чести, то они пред
принимались и предпринимаются се
годня через ассоциации офицеров 
безопасности, в Москве имеется 
клуб имени Дзержинского. Этими 
и другими общественными органи
зациями многое делается для под
держания традиций, создания "ко
декса чести".

8. Сложно выделить что-то оп
ределяющее. Прежде всего, муже
ство и умение отстаивать свою точ
ку зрения во всех ситуациях. Поря
дочность и честность. Если офицер 
присягает на верность Отечеству, то 
эту верность надо хранить.

9. Самое трудное, на мой взгляд, 
это принимать управленческие ре
шения, когда от этого зависит жизнь 
человека. Но после принятия реше
ния ты изменить уже ничего не мо
жешь. К примеру, я принимаю ре
шение о проведении какой-то опе
ративной комбинации. А такие ме
роприятия проводятся, как правило, 
коллективом офицеров. И руководи
тель более крупного подразделения, 
конечно, более значимые решения 
принимает. Я принимал решения, 
касающиеся моего подразделения, и 
каждому ставилась задача в рамках 
большого мероприятия по противо-

1. Носить звание офицера - 
это почетно?

2. Влияют ли погоны на об
раз жизни?

3. Что для офицера является 
недопустимым?
4. Ради любви могли бы вы 

оставить службу?
5. Если любовь нечаянно на

грянет, то...
6. Женщина-офицер - это, 

прежде всего сотрудник, а по
том женщина, или наоборот?

7. Существует ли моральный 
кодекс для человека в пого
нах?

8. Какое, на ваш взгляд, ка
чество является определяю-

действию преступной деятельное^ 
В этом случае мы говорили о том, 
что это боевая операция. А после 
того, как она начиналась, я уже ни
чего изменить не мог. Все указания 
уже даны. Однако существует по
нятие оправданный риск, или слу
чайное стечение обстоятельств, то, 
что от тебя не зависит, а это всегда 
трудно.

10. Я прагматик. Бывают и ро
мантические нотки.

И. Есть. Я не знаю, может, это 
вам покажется странным, но вам 
знакома ситуация, когда благород
ство переходит в напыщенность? 
Подчеркнутое благородство. Не 
бывает много или мало благородства. 
Оно или есть или его нет.

12. Если говорить об офицерс
ких погонах, то чисто человеческий 
интерес. А солдатские погоны я на
дел, когда Родина призвала меня 
служить срочную.

13. Да. Но носить приходил(^Р 
ее нечасто, ведь я не войсковой 
офицер.

14. Сложный вопрос. Командо
вать все-таки.

15. Обсуждаются. В коллективе 
офицеров органов безопасности при
казы обсуждаются. Но после при
нятия решения, когда все высказа
лись, и есть одна позиция, уже не 
обсуждаются, а беспрекословно вы
полняются.

16. Я его отмечаю в семье, в 
том числе и принимаю поздравле
ния. Но своим праздником его не 
считаю, потому что мой праздник - 
20 декабря.

Ирена Гецевнч 

Кто хоть мало-мальски следит за 
спортивной жизнью Тюмени, области, Рос
сии, мира, тот знает Андрея Потапова - 
неоднократного чемпиона России по каратэ 
WKF (Всемирная федерация каратэ), чем
пиона Европы и мира по каратэ "Вадо-кай", 
мастера спорта международного класса, ка
питана сборной России... Перечислять все 
регалии нашего именитого земляка - не хва
тит газеты.

Последнее время он был будто в тени. 
Оказывается, восемь месяцев и в Москве, 
и в Тюмени лечил ногу, которая от мощ
ных физических нагрузок стала давать 
сбой. Пришлось пропустить несколько пре
стижных турниров, но теперь, слава богу, 
все в порядке, Андрей вошел в норму и го
товится к очередному предстоящему чем
пионату России.

Потапова вернее всего встретить в 
спорткомплексе "Водник", что на Мысу.

Он предстал перед нами в разгар трени
ровки: глаза азартно поблескивают, от тела 
исходит добротный парок, как от трудо
вого коняги.

- Мужики, извините. Можно докончить 
тренировку? Минут тридцать-сорок, а вы пока 
попейте чайку.

И он ловко подхватил чайник, нажал на 
нем кнопку, но тот с первого раза не вклю
чился. Тогда каратист резким движением вну
шил чайнику, что надо работать, и чайник все 
понял. Перед нами появились конфеты, пече
нье, а спортсмен упорхнул тягать железо. 
После появился уже принявшим душ и пере
одевшимся в будние одежды. Хотя какая для 
него, отдающего большую часть своей жизни 
тренировкам, будничная - это еще вопрос.

СПОРТИВНАЯ ЭЛИТА

Обыкновенное чудо,
или Рассказ о том, как Андрей Потапов стал чемпионом мира

Наверное, личностям сильным и знамени
тым по статусу полагается быть скромными. 
Без всякой фальшивости Андрей с ходу начал:

- Честно, я удивлен. Почему я? Лучше 
бы про Юру Калашникова, который недавно 
с чемпионата мира в Мексике привез третье 
место. Артур Асланян, другие ребята...

- Мы и до них доберемся, Андрей. Но 
давай начнем с тебя.
Стоит отметить, истинные спортсме

ны немногословны. Оно и понятно: чтобы 
стать мастером, надо пахать, пахать и 
пахать. На тренировку языка просто не 
остается времени. Просим Андрея, быть 
может, в сотый, тысячный раз, начать с 
первых шагов.

Рос обыкновенным мальчишкой. Родился 
на Мысу в Тюмени. Отец - бывший спорт
смен, играл в хоккей, естественно, и сыну 
хотел привить спортивные навыки. Ма
ленький Потапов и в хоккей играл неплохо, 
и в футбол, и на лыжах бегал резво, но 
когда в детско-юношеской спортивной шко
ле "Водник" у тренера Андрея Михайло
вича Коряковцева впервые прикоснулся к ка
ратэ, казалось, позабыл про все осталь
ные виды спорта. Проявив себя перспек

тивным, перешел к Георгию Хижнякову 
(главный тренер сборной России), с кото
рым судьба связывает и по сегодняшний 
день. Кстати, тогда их 10-12-летних юн
цов пришло в "Водник" больше сотни. Из 
той гвардии осталось человек пять.

- Андрей, ну a драться в детстве прихо
дилось? Чувствовал в себе превосходство 
от того, что занимаешься карате? Кого 
нибудь приходилось запинывать ногами? 
Смеется:
- Не-е, что вы. Ни я никого не запинывал, 

ни меня. Конечно, как любому пацану, навер
ное, драться приходилось. Тем более, что район 
наш всегда считался неблагополучным. Но аг
рессивным никогда не был, наоборот, всегда ка
залось, что я слабый, стеснительный какой-то.

- Ну и что все-таки подтолкнуло?
- Всегда хотелось все попробовать, все 

уметь. Ходил даже на гимнастику, чтобы ко
ординация была хорошей. Но на первом мес
те всегда было каратэ. Не хочу занижать дру
гие виды спорта, но этот развивает человека 
во всех отношениях

- Своего бы ребенка...
- Конечно, не задумываясь отдал бы в 

секцию каратэ.

Андрей Потапов учился на пятом курсе 
факультета физической культуры в Тю
менском госуниверситете. Удачно совпало 
- спорт учебе не помеха. Физфак любимо
му делу Андрея дал огромный толчок, как 
считает он сам. Начальные курсы были 
плотно заняты физподготовкой, что вкупе 
с основными тренировками шлифовало мус
кулы до совершенства. На старших кур
сах стало больше внимания уделяться не
посредственно наукам, сменился образ .мыш
ления.

С дипломной работой Андрей пока не 
определился, но уже забрасывает удочку же
ланий на недалекое свое будущее. Считает, 
что в современной жизни одного образова
ния мало, и он попытается получить еще 
какое-нибудь: экономическое или юридичес
кое. Кроме учебы, важно отметить, с дру
гом и соратником по борьбе Юрием Калаш
никовым занимаются с малышней, обуча
ют их искусству восточных единоборств.

Каратэ для Андрея не хобби - это уже 
образ жизни. Он знает, чтобы чего-то до
биться. надо постоянно думать об этом, 
думать о противниках и работать. Тре
нируется каждый день по два раза. К тому
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щим в образе российского 
офицера?

9. Что для вас самое трудное 
в службе?

10. Вы больше прагматик или 
романтик?

11. Благородству есть пре
дел?

12. Что вас заставило надеть 
погоны?

13. Форма вам к лицу?
14. Что у вас лучше получа

ется - подчиняться или коман
довать?

15. Приказы не обсуждают
ся?

16. 23 февраля - ваш празд
ник?

Елена Литовченко совершен
но не думала, что когда-нибудь 
будет работать в прокуратуре. 
Но. учась в Институте государ
ства и права, она проходила пред
дипломную практику в Тюменс
кой районной прокуратуре. И ей 
это дело понравилось. Получив 
диплом об окончании вуза, она на
чала карьеру, надев форму синего 
цвета. которая так ей к лицу. 
Ее профессионализм и безупреч- 
• службу заметили. Так что 

а героиня служит теперь в 
прокуратуре Тюменской области. 
У нее очень серьезная зона от
ветственности: надзор за рас
следованием преступлений органа
ми прокуратуры области. Ее чин 
соответствует званию майора. А 
по мнению прокурора области
Э.Валеева, Елене Николаевне при
сущ не только профессионализм в 
работе, но и удивительное чув
ство юмора.

1. Я никогда не задумывалась 
над этим вопросом. Но, по моему 
мнению, это не просто почетно, а 
очень почетно. И за примером да
леко ходить не надо. Достаточно ви
деть блеск, гордость в глазах моло

дых следователей, когда им при
сваивается первый классный чин и 
они впервые в жизни надевают ки
тель с погонами.

2. Влияют. У следователей, про
куроров и их заместителей ненор
мированный рабочий день, потому 
что никто не знает, когда будет 
совершенно то или иное преступ
ление. Они обязаны выехать на 
место происшествия в любое вре
мя суток, при любых погодных ус
ловиях, и в полном объеме собрать 
материал проверки либо выполнить 
первоначальные неотложные след
ственные действия. В то же время 
помощники прокуроров, сами про
куроры или их заместители, под
держивающие в суде государствен
ное обвинение, связаны трудовым 

е,Я восприму ее 

как дар"
распорядком судей, которые, как 
правило, не работают в выходные 
дни. Таким образом личная жизнь 
подчиняется ритму и интересам слу
жебной деятельности.

3. К примеру, если говорить о 
поведении в быту, то применитель
но к нашей службе, есть вещи, ко
торые сотрудник прокуратуры, в от
личие от гражданского лица, позво
лить себе не может. Недопустимо 
распитие спиртных напитков в об
щественных местах, тем более, если 
это сопровождается непристойным 
поведением. И если такое случается 
- человек теряет возможность рабо
тать в органах прокуратуры. Нико
му из прокурорских работников не 
придет в голову общаться с лицами 
ранее судимыми, поскольку не ис
ключено, что это общение может 
быть ими использовано в личных 
целях. И совершенно недопустимо 
прикрываться служебным удостове
рением в различных бытовых ситуа
циях, например, при встрече на до
роге с сотрудниками ГИБДД.

4. Пока у меня не было такой 
дилеммы, но, если бы пришлось 
выбирать, то я бы ответила скорее 
да, чем нет.

5. Я восприму ее как дар.

6. Как говорят: "назвался груз
дем - полезай в кузовок". Мы доб
ровольно сюда пришли, добровольно 
приняли присягу, поэтому на службе 
мы, прежде всего, сотрудники. Но 
мне повезло. До недавнего времени я 
работала в прокуратуре Ленинского 
округа г.Тюмени, где мой бывший ру
ководитель хотя и спрашивал с меня, 
как с сотрудника, но никогда не за
бывал, что под формой офицера - 
женщина. И были такие экстремаль
ные ситуации, когда выполнение особо 
тяжелой работы он брал на себя. Вот 
только один такой случай. Два года 
назад на территории Ленинского ок
руга г.Тюмени было совершено раз
бойное нападение на продавца ноч
ного коммерческого ларька, сопряжен
ное с убийством. Все это происходи
ло 30 декабря в 4 часа утра. Полу
чив сообщение, я уведомила по теле
фону прокурора округа Александра 
Владимировича Герасименко и при
готовилась выехать на место проис
шествия. Понимая, что осмотр будет 
длительным, на морозе, с грустью по
думала, что после всего этого мне 
нужно еще умудриться успеть хотя 
бы как-то подготовиться к Новому 
году и встретить гостей с улыбкой. 
Спустя 15 минут он перезвонил и ска
зал: "Ты знаешь там - 35, я съежу 
вместо тебя".

7. Да, безусловно, существует ко
декс чести, не позволяющий пересту
пать определенные грани, начиная от 
внешнего поведения и заканчивая кру
гом общения. Это неписаные прави
ла, которые передаются из поколения 
в поколение. Каждый молодой сотруд
ник полгода проходит стажировку, у 
него есть наставник, который помимо 
того, что обучает азам профессиональ
ного мастерства, еще и пытается за
ронить в душу молодого сотрудника 
зерно, которое должно прорасти и 
стать "прокурорским духом".

8. Порядочность и бескорыст
ное служение отечеству, как бы это 
пафосно не звучало.

9. Мне повезло, я всегда рабо
тала в команде единомышленников 
- людей, которым верила, и продол
жаю верить сейчас. Тем не менее, 
самое трудное - пережить предатель
ство коллеги, товарища, которому ты 
доверял. Он предает даже не тебя - 
дело. Мне пришлось через это прой
ти два раза в жизни.

10. Прагматик, а двенадцать лет 
назад была романтиком, и была 
убеждена, что добро всегда победит 
зло. Тогда, мне казалось, все умыш
ленные убийства могут быть раскры

ты, все зависит лишь только от же
лания следователя, у которого в про
изводстве находится то или другое 
уголовное дело. Сейчас я уже пони
маю, что бывают убийства, которые 
не удалось раскрыть, хотя следова
тель и оперативные работники сде
лали все от них зависящие.

И. Нет. Оно либо есть, либо нет. 
Нельзя быть благородным лишь 
чуть-чуть.

12. Можно сказать, что в про
куратуру я попала совершенно слу
чайно. В годы обучения у меня ни
когда не возникало желание рабо
тать следователем прокуратуры. Но, 
так случилось, что преддипломную 
практику я проходила в Тюменской 
районной прокуратуре, где обязан
ности прокурора временно исполнял 
заместитель прокурора района Се- 
фиханович Насруллаев Самурхан. 
Этот человек, буквально заразил нас, 
студентов, своим оптимизмом и уди
вительным отношением к работе. 
Стоило ему появиться на службе и, 
помните, как в кинофильме "Слу
жебный роман", все начинало кру
титься и вертеться. Он настолько 
влюбил нас в эту профессию, что 
после дипломной практики мы не 
представляли другого места работы.

Так что Самурхана Сефихановича я 
могу назвать своим крестным отцом.

13. Синий цвет - мой. А посколь
ку прокурорская форма синего цве
та, то я думаю, что она мне к лицу.

14. Если честно, я внутренне чув
ствую себя более комфортно, когда, 
выполняя поставленные передо мной 
задачи, отвечаю только за себя. Но. 
в силу обязанностей, которые вы
полняю сегодня, приходится органи
зовывать работу других.

15. Нет.
16. Что касается службы в целом, 

то я считаю, что 23 февраля и наш 
праздник, поскольку, мы также явля
емся защитниками Отечества. Помни
те. в фильме "Место встречи изме
нить нельзя" один из главных героев 
говорит, что на фронте все просто и 
понятно, а здесь враг скрытый, внут
ренний. Если говорить с точки зрения 
женщины, то мы как-то привыкли к 
том}', что 23 февра.\я - это мужской 
праздник, а 8 Марта - дамский (а 
мы, ведь все-таки хотим, чтобы нас 
воспринимали, как женщин). Хотя, в 
принципе, мы наравне с мужчинами 
стоим на защите интересов граждан, 
поэтому это и наш праздник.

Ольга Коваленко

же на тренировку приходит на час по
раньше и уходит на час позже. Так что по 
большому счету в спорте вся его жизнь.

Каратэ во всем мире по численности за
нимающихся. пожалуй, держит второе ме
сто после футбола. Но, к сожалению, до 
сих пор не является олимпийским видом 
спорта. Потапов верит, что в скором вре
мени это вопрос решится и он примет уча
стие и в Олимпийских играх.

Спортсмены - люди самостоятельные. 
С 15 лет захотел жить отдельно от 
родителей. Отношения с ними поддер
живает постоянно. Сам готовит себе 
еду, стирает одежду.

- Придерживаешься какой-нибудь спе
циальной диеты?
- Нет, что-то навроде и "завтрака чемпи

она" - такого нет. Но кое-что соблюдаю. Пища 
должна быть легкой, жареного и жирного ста
раюсь не употреблять. Мясу предпочитаю ку
рочку. Никогда не пил, не курил. Не знаю 
вкуса пива. По ночным клубам расхаживать 
не люблю.

- Книги читаешь, телевизор смотришь?
- По сути, времени нет ни на то, ни на 

другое. Книги в основном учебники, а по те
левизору иногда смотрю про политику, но мало 
что понимаю.

- Друзья, любимая девушка...
- Друзья все. с кем вместе росли в спорт

зале. ну и люди, связанные со спортом. Ну а 
про любимую девушку... Давайте, лучше не 
будем этого касаться.

Но я понял, что девушка все-таки есть. 
Как без девушки молодому, здоровому и 
симпатичному парню? Однако будущей 
спутнице Андрея надо будет привыкать к 

ритму его жизни. Быть женой настояще
го спортсмена очень и очень нелегко. Она 
должна быть терпеливой.

Немного помолчав, вновь возвращаемся 
к спорту. Прошу вспомнить Андрея самые 
яркие моменты в его спортивной карьере: 
положительный и отрицательный. Поло
жительный, когда в Польше на чемпиона
те Европы среди юниоров он занял первое 
место. Кайф, который тогда испытал, бу
дет помнить всю жизнь.

- Ну а самый досадный момент, о чем 
жалею, тоже на чемпионате Европы, но уже 
во Франции. Не буду ничего говорить о су
дьях. В финале проиграл греку со счетом 2/3. 
Груз в душе висит до сих пор. Виню себя. По 
сегодняшний день, бывает, ложусь спать и 
вижу. И гложет это меня.

- Ну а какая у тебя коронка, твой фир
менный прием? Только на нас с фото
графом не надо показывать. Смеемся 
все трое.

- Не люблю хвалиться, да и, пожалуй, 
нечем. Наверное, бросок. Бросковая техника 
у меня, пожалуй, отработана лучше.

Время уже поджимает, Андрею надо от
дыхать, а нам выбираться с Мыса. Задаю 
последний вопрос:

- Андрей, вся твоя молодая жизнь про
ходит здесь, ты связан кровно и потно 
со спорткомплексом "Водник". Что мо
жешь сказать по этому поводу?
- Это больной вопрос. Какая-то ненор

мальная политика идет относительно спорта. 
Обстановка на Мысу печальная, спортив
ных площадок нигде нет. Школа спортивная 
всего одна на весь район, а финансирование 
мизерное. Вроде и условия отличные: парк, 
лес. Хотелось бы видеть больше детей, за
нимающихся спортом, привлекать их надо.

Напоследок заглянули в тренировочный 
зал. Несколько пар заканчивали занимать
ся, отрабатывали на себе резкие точечные 
удары с зычными выкриками. Какой-то па
ренек школьного возраста уже собравший
ся домой, в дверях остановился, развернулся 
и поклонился на прощание залу. И я поду
мал, что здесь своя религия, которая учит 
людей добру и силе.

И охватило зыбкое чувство гордости за 
свою Тюмень. Оттого, что прикоснулся к 
простому и одновременно к великому. Не
большой старый ангар - кузница основных 
мастеров российского каратэ, о которых слы
шит уже весь мир. Есть в этом и заслуга 
Андрея Потапова, пятикурсника ТюмГУ. И 
пусть он сам утверждает, что заслуга эта 
не столь уж и значительная. Но мы-то уве
рены в обратном.

Сергей Ханин
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ФОРУМ ,

Элита России 
Сибирью 

прирастать будет
С 31 января по 4 февраля в городе Новоси

бирске в рамках образовательного проекта "По
литика. XXI век. Будущая элита СНГ" прошла 
VIII политологическая школа международного мо
лодежного политического форума "Форос".

Чтобы показать всю серьезность и уровень 
форума, достаточно назвать такие имена участ
ников, как С.А.Марков (директор Института 
политических исследований). В.Т.Третьяков (ав
тор и ведущий программы "Что делать?", прези
дент фонда "Свободная пресса", создатель "Не
зависимой газеты" и ее главный редактор на про
тяжении И лет), В.А.Толоконский (губернатор 
Новосибирской области), В.В.Игрунов (дирек
тор Института гуманитарно-политических иссле
дований, председатель партии СЛОН). Такой 
весомый" состав и обширную аудиторию в пер

вую очередь обеспечил авторитет организаторов, 
которыми выступили Сибирское межрегиональ
ное отделение Независимой организации "Граж
данское общество" и Национального фонда "Об
щественное признание", Институт политических 
исследований, Сибирская академия государствен
ной службы. Поддержку и всяческое участие ока
зали администрация Новосибирской области, 
Межрегиональная ассоциация "Сибирское согла
шение", Российская академия наук. При таком 
раскладе школа не просто обещала, но гаранти
ровала быть плодотворной и очень интересной 
для студентов и молодых ученых.

Слушатели съехались из разных городов Си
бири: Барнаула, Томска, Новосибирска, Читы. 
Тюмень представляли делегации от Тюменского 
государственного университета и Тюменского го
сударственного нефтегазового университета, ко
торые не только достойно выступили со своими 
докладами, но и активно учасгвовали в дискусси
ях и круглых столах, подтвердив высокий уровень 
и качество образования в своих вузах. Кроме того, 
в конкурсе политических исследований побе
дил студент 4-го курса факультета истории и 
политических наук Тюменского государствен
ного университета Андрей Семенов. Теперь ему 
предстоит поездка на летний форум в Крыму.

Помимо приятных побед, интересного и полез
ного на зимней школе хватало: лекции специалис
тов, впечатления непосредственных участников по
литических процессов, будь то "Оранжевая" рево
люция на Украине в изложении С.А.Маркова или 
развитие свободной прессы в России с точки зре
ния В.Т.Третьякова. Участники форума имели воз
можность напрямую (на круглом столе или кулуар
но) пообщаться с экспертами, обменятся мнения
ми, идеями, наладить контакты.

За четыре дня основной программы обсудить 
пришлось многое - актуальные проблемы госу
дарственного строительства, взаимоотношения 
политического центра и регионов, угрозы нацио
нальной безопасности России, качество социогу- 
манитарного образования в вузах и многое другое. 
Особое удовольствие слушателей вызвали мастер- 
класс по диагностике политических процессов, ко
торый блестяще провела Н.Д.Вавилина, и тре
нинг по развитию ораторского искусства и актер
ского мастерства в исполнении М.Н.Миловидо
ва, показавшего, что голосом надо владеть, мими
ку развивать, а жесты умело использовать.

Очень важной часть обучения стало общение с 
представителями академической науки. Профессо
ра МГУ А.И. Соловьев и О.Ю.Малинина - вице- 
президент и председатель Российской ассоциации 
политических наук - не только смогли привлечь 
внимание публики к достаточно сложным теорети
ческим темам национальной идентичности и пуб
личной политики, но и содержательно их раскрыть 
для публики, недостаточно опытной в вопросах те
ории. Интересно было узнать, что поисками наци
ональной идеи занимаются только в трех странах 
мира: США, Германии и, конечно же, России. 
Кстати, тем, кто озабочен ее поисками в нашей 
стране, известный публицист С.А.Магарил пред
ложил формулу "Демократия. Закон. Нравствен
ность". Так что есть о чем подумать.

С.Андреев

Строчка из записок Чехова, чья благо
родная простота письма не раз заставляла 
нас быть более наблюдательными "к дета
лям жизни". Ко многим деталям многих и 
разных жизней.

Сегодня в читающем мире Чехов - один 
из самых популярных писателей. Может 
быть, с его помощью мы хотим лучше по
нять эти "детали жизни"?

Один из современных философов даже 
задал и такой вопрос: "Никто, кажется, еще 
не рассматривал творчество писателя в кон
тексте философии русского космизма?". Кто- 
то, вероятно, еще рассмотрит...

Сто лет минуло со дня кончины велико
го русского писателя, ушедший год по ини
циативе ЮНЕСКО был объявлен годом 
Антона Павловича Чехова. Крупнейшие из
дательства выпустили новые тома пьес и рас
сказов, состоялось немало встреч с исследо
вателями его творчества, прошли встречи в 
местах, где он жил и работал: Таганрог, Ялта, 
Москва, Мелихово, а также в местах, через 
которые прошли дороги путешествий. И на 
географической карте памяти значится наш 
город тоже.

Об этом чуть позднее, а сейчас о том, 
что вновь стоит поблагодарить даты за то, 
что они помогают нам дотянуться до чехов
ского томика и открыть его, к примеру, на 
странице с записками: "Не потому ли мы 
трижды прокляли бы "замену счастья", ми
ролюбивую привычку, если бы это только 
она тушила в людях припадки сострадания, 
настороженную впечатлительность к добру 
и злу... Та могущественная сила жизни, 
любви и света, которая побеждает и рассеи
вает все тягостные фантомы ночи. Не бес

СОЮЗЫ i
В УНИВЕРСИТЕТЕ ПРОВОДИТСЯ РАБОТА ПО ОРГАНИЗАЦИИ АССОЦИАЦИИ ВЫПУСКНИКОВ

Сохранение лучших традиций вуза, развитие его культуры, поддер
жка отношений с выпускниками, обмен профессиональным опытом, орга
низация научно-исследовательских работ студентов и иных мероприя
тий во многих вузах осуществляется совместно с такой организацией, 
как ассоциация выпускников. Именно поэтому в Тюменском государ
ственном университете проводится работа по организации Тюменской 
региональной общественной организации - "Ассоциация выпускников 
Тюменского государственного университета". Ассоциация выпускников 
- это добровольная, самоуправляемая некоммерческая организация, со
зданная на основе общности интересов для реализации целей, опреде
ленных ее уставом. Членом ассоциации может стать любой выпускник 
университета вне зависимости от года выпуска.

Согласно проекту Устава ассоциации целями ее деятельности будут 
являться содействие социально-экономическому и научно-культурному 
развитию университета; восстановление и поддержание связей между 
выпускниками университета; обмен профессиональным опытом; содей
ствие трудоустройству выпускников, а также организация производ
ственных и преддипломных практик студентов.

На данный момент утвержден план организационных мероприятий, 
разработан проект Устава организации, на факультетах (институтах)

определяются кандидатуры в члены организации из числа преподавате
лей - выпускников университета. В частности, поддержку создания ассо
циации выразили деканы А.А. Кислицын (физический факультет), Л.П. 
Паничева (химический факультет), Т.Г. Латфуллин (факультет матема
тики и компьютерных наук), Л.А. Летаева (филологический факультет).

В университете уже есть положительный опыт деятельности ассо
циации выпускников Института государства и права, президентом ко
торой является заместитель губернатора Ханты-Мансийского автоном
ного округа, руководитель Постоянного представительства Ханты-Ман
сийского автономного округа в Тюмени, доктор юридических наук, про
фессор Николай Михайлович Добрынин. С помощью ассоциации в 
институте оформлена галерея выпускников, учреждены именные сти
пендии для лучших студентов института, осуществляется подготовка 
конкурса научных работ и конференции среди молодых преподавателей, 
аспирантов и студентов, проводятся иные мероприятия.

Конечно, создание ассоциации выпускников университета требует 
определенных организационных и творческих усилий. Абсо.\ютно реали
стичный проект.

А. Ларионов.

ИСТОРИЯ t

"Каждая душа создана 
для нравственного мореплавания"
следно, не даром каждый день восходит сол
нце. Разве и сегодня не затронули они в вас 
эмоциональные струны? Каждому, навер
ное, знакомы "фантомы ночи" и у каждого 
бывают минуты, когда он ищет утешения. 
И ведь в самом деле, наверное, недаром 
для каждого из нас просто восходит солнце 
и сулит что-то иное?

А что касается "нравственного морепла
вания" и вполне конкретного тяжелейшего 
пути на Сахалин... Исследователи творче
ства Чехова потом скажут: "Его мучитель
но трудная поездка обнаруживает в его ти
хой душе такие порывы, такое любопытство 
духа, такую чрезвычайную заинтересован
ность, каких многие от него и не ждали". О 
том сказали и строчки записок, посвящен
ных нашим местам. Замечательный иссле
дователь края, кандидат филологических наук 
Лариса Георгиевна Беспалова, открывшая 
нам немало интереснейших судеб, пишет о 
Чехове: "В Тюмень он прибыл по железной 
дороге 3 мая и остановился не более чем на 
день, видимо, в лучшей тюменской гостини
це (здание не сохранилось)... Тогда еще не 
было Великого Сибирского железнодорож
ного пути, и тысячи верст, от Тюмени через 

всю Сибирь, пришлось преодолевать 
на лошадях... Об этом он рассказал в 
путевых очерках "Из Сибири", напи
санных во время путешествия". Да, 
взгляд и сердце писателя откликнулись 
на многое, то с глубочайшей скорбью, 
то с глубочайшей радостью, то с удив
лением: от встреч с теми, кто преодо
левал кандальный путь, от печальной 
картины неразвитости огромного про
странства, от доброты, порядочности 
людей, несущих свою службу на доро
ге. Как-то: "От Тюмени до Томска 
ни почтовые, ни вольные ямщики не 
помнят, чтобы у проезжающего что-то 
украли".

Возможно, когда-нибудь и на на
шей земле появится памятный знак пре
бывания здесь Антона Павловича, как 
оказалось, приметливого путешествен
ника и философа (не случайно жела
ние рассмотреть его творчество в кон
тексте русского космизма), убежден
ного что "свой жизненный корабль 
нужно пускать плавать по широкому 
морю", чтобы не ограничивать свои 
просторы встреч, впечатлений, откры
тий, вообще просторы собственной 
жизни, ибо "каждая душа создана для 
нравственного мореплавания". Вот о 
чем напоминают нам восход и закат 
солнца (вспомним прежние строчки).

Жизнь же свою Чехов закончил в Гер
мании - еще одна точка на "географической 
карте памяти". И непременно следует заме
тить, что совсем недавно эта "точка" была 
отмечена замечательным памятным знаком. 
Коллега из журнала "Урал-Эксперт" Ма
рина Романова, побывавшая в Германии, 
пишет: "Сто лет назад в городе Баденвей- 
лер умер Чехов. В небольшом сквере, где 
он провел свои последние годы, теперь па
рит Чайка и с памятного "чеховского" бал
кончика, с которого он наблюдал за 
нью вокруг, можно увидеть ее полет. В^г- 
торическую связку "Россия - Германия" та
ким образом была добавлена еще одна проч
ная нить.

Создание памятника стало возможным 
благодаря помощи Трубной металлургичес
кой компании - крупнейшего российского 
трубного холдинга. А это трехметровый мо
нумент, увенчанный прекрасной птицей. 
Недалеко от памятного места разбили и 
вишневый сад, саженцы для которого были 
привезены из Таганрога, где писатель ро
дился...

О чем же еще полет птицы и сад? Не о 
том ли, что в пространстве жизни, в миро
вом культурном пространстве непременно 
должны, присутствовать созидательные ак
центы, оставленные яркими судьбами. В дан
ном случае - одной человеческой, писатель
ской жизнью.

Вообще хроника жизни Чехова (вероят
но, не только Марине Романовой подума
лось об этом, что отмечено в репортаже^ - 
это хроника его побед, его успехов Bonj^fc 
исходной бедности, слабому здоровью. м(^п- 
ности среды.

Вообще "нравственное мореплавание" с 
Чеховым куда как интересно и поучитель
но: столько легкого, искрящегося юмора, 
иронии, сострадания, "философствований", 
наполненных мягкой грустью. Как в письме 
к матери: "Все равно после лета должна быть 
зима, после молодости старость, за счасть
ем несчастье и наоборот, человек не может 
быть здоров и весел, его всегда ожидают 
потери, он не может уберечься от смерти... 
Надо быть ко всему готовым... Надо толь
ко по мере сил исполнять свой долг и боль
ше ничего...

Возможно, когда-нибудь (снова об этом) 
и Тюмень особым знаком отметит встречу с 
Чеховым и, быть может, кому-то "сейчас и 
здесь" захочется начать по совету писателя 
свое "нравственное мореплавание"?

Нина Цехнова
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